
ГУБЕРНАТОР Геннадий ИГУМНОВ решил отказаться 
от дальнейшей борьбы на выборах на пост губерна

тора и назвал своим преемником главу Перми Юрия 
ТРУТНЕВА. Юрий Петрович согласился выдвинуть свою 
кандидатуру на пост главы области. За подробностями 
мы решили обратиться к самому главе Перми. 

— Юрий Петрович, насколько неожиданным было для 
вас это предложение? 

— И неожиданным, и достаточно сложным. Яне собирал
ся баллотироваться на пост губернатора. До подачи заявле
ния на пост главы города еще было время, мы постепенно го
товились к началу работы на выборах. Я люблю свой город, 
за четыре года сделано немало для его процветания, однако 
впереди еще много работы И тут заявление губернатора. 
Знаю, что такое решение было для Геннадия Вячеславовича 
достаточно мучительным, он долго думал, советовался, в 
том числе и со мной. 

Нельзя сказать, что я сразу согласился с его мнением о ч 

том, что мне следует баллотироваться на пост губернато
ра. На самом деле и в Перми еще достаточно дел, которые 
предстоит завершить. С другой стороны, в городе создана 
единая и эффективная система управления, и теперь вся ра
бота ведется в рамках этой системы. То есть моему преем
нику работать будет намного легче. 

Еще один повод для моего согласия — в том, что есть оп
ределенный потолок, заключающийся в выстраивании отно
шений области и территорий. Какие-то проблемы возмож
но решать только на областном уровне. 

Сегодня у большинства районов Пермской области нет 
своего бюджета, финансирование их осуществляется край
не нерегулярно. И это тоже сказывается на развитии тер
ритории. К примеру, как может семья планировать, куда по
тратить доходы, если получает их не раз в месяц, а раз в 
квартал, да еще в разные дни? 

В общем, проблемы городов и районов области за эти че
тыре года я узнал не понаслышке, уверен, что их можно ре
шать только в комплексе и на областном, а то и федераль
ном уровне. 

— Вы судите о проблемах всего региона на примере Пер
ми? 

— Не только. Я знаю проблемы в Пермской области и ви
дел, как постепенно приходит в упадок некогда богатый 
край. Люди на селе живут не то, что небогато — откровен
но бедно. Поля зарастают сорняками и деревьями. Да, Пермь 

преобразилась в лучшую сторону, здесь, по общему мнению, 
стало легче жить и работать, но стоит выехать из города 
— и даже внешнего благополучия не видать. Только не надо 
говорить, что Пермь — областной центр, ей и положено 
быть лучше. На самом деле финансовое благополучие в дру
гих городах области, по крайней мере по бюджету, лучше на
шего. В прошлом году по бюджету Пермь была на 37-м мес
те из 38 территорий Прикамья. Но мы действительно жи
вем лучше, хоть и денег у нас меньше. 

— А что есть в Перми такого, чего нет в других городах? 
— В Перми удалось добиться полной прозрачности бюд

жета, экономии средств, за счет чего выплачивается город
ская надбавка к пенсиям. Пенсионеры областного центра 
лучше обеспечены продуктами, товарами первой необходи
мости. Для них и других малоимущих открьшаются специ
альные магазины «Ветеран», где продукты можно купить 
подешевле. Все это и многое другое можно делать и на уров
не области. 

Область должна развиваться, а не находиться в таком 
вот застывшем состоянии уже много лет. И развиваться 
прежде всего за счет лучшей работы предприятий, сбора 
налогов, правильного расходования бюджетных средств. На
пример, существует такое понятие — собственно област
ной бюджет. Его размер просто чудовищен — почти пять 
миллиардов. А что такое «собственно областной бюджет», 
на что он расходуется? На выравнивание содержания тер
риторий или на содержание аппарата чиновников? Послед
них, кстати, в области становится все больше, а в Перми 
трижды сокращался аппарат управления. 

— Вы видите пути дальнейшего развития области? 
— Разумеется. Резервы есть. И достаточно много, что

бы их реализация позволила улучшить финансирование тер
риторий, чтобы и жители области, и главы районов знали — 
сколько средств и в какие сроки получат, чтобы могли со
ставлять перспективные планы развития своего района, 
долгосрочные программы, чтобы могли сами решать, что им 
нужно в первую очередь — построить школу или отремон
тировать больницу. 

— А как можно поднять сельское хозяйство? 
— И здесь есть реальные пути решения проблемы. На За

конодательном Собрании я неоднократно задавал вопрос — 
почему все дотации на сельское хозяйство области выделя
ются всего нескольким предприятиям — монополистам? И 
никто не мог мне ответить. 

Да, сельскому хозяйству необходима поддержка. Однако 

не надо закупать дорогие зарубежные комбайны, если потом 
ни одно хозяйство не может взять их на баланс — слишком 
накладно. Надо найти тот инструмент, который позволит 
обеспечить подъем сельского хозяйства в целом, надо преду
смотреть возможность, к примеру, снижения местных нало
гов для тех хозяев, которые только становятся на ноги, по
мочь им с начальным обзаведением, а уж когда хозяйство 
станет крепким, то вложения в пего обязательно окупятся. 

— Не секрет, что самые обеспеченные люди на селе — 
это бюджетники и пенсионеры... 

— Парадоксально, но факт — пожалуй, это единствен
ные категории населения, которые получают на руки «жи
вые» деньги. Во многих территориях зарплату выдают про
дуктами, зерном, мукой, поросятами. И в то же время на
звать их самыми обеспеченными нельзя. Пенсионер на селе 
практически не обладает никакими льготами, положенными 
по Закону «О ветеранах». Даже льготные лекарства не всем 
доступны. В Орде, например, все пенсионеры за рецептами 
на льготные лекарства должны приезжать в районный 
центр. Фельдшерам — а это почти везде единственный 
представитель здравоохранения в деревне — не доверяют 
выписывать рецепты. А если пенсионер уже и двигается с 
трудом? 

Надо добиваться того, чтобы законы соблюдались в пол
ном объеме. Считаю, что можно говорить и о региональной 
надбавке к пенсиям. В Перми такая надбавка уже существу
ет. 

Теперь о работниках бюджетной сферы — ситуацию на
до выравнивать, причем равняться надо на лучших. Если по
лучается в одном отдельно взятом городе обеспечивать 
бюджетников и вовремя выплаченной зарплатой, и надбав
ками, и повышением разрядов, а с ними — и тарифов, то по
чему нельзя сделать это по всей области? Надо каждую бюд
жетную копейку использовать эффективно! 

— Считаете ли вы, что главная цель работы губернатора 
— улучшение жизни земляков? 

— Да, как ни высокопарно это звучит. Все то, что есть 
хорошего в Перми, должно быть и в области. У людей долж
на быть достойная и хорошо оплачиваемая работа, улуч
шенная социальная сфера, надбавка к пенсиям, льготы по на
логам, прозрачность бюджетного расходования средств. Я 
уверен — Прикамье будет в числе самых благополучных тер
риторий России. 

Марина ШИЛОВА. 

КРЕМЛЬ «ЗАКАЗОВ» НЕ ДЕЛАЕТ 
Глава города Юрий ТРУТНЕВ встретился с активом Ленинского района Перми. 

Юрии Петрович несколько опоздал на встречу: он только что вернулся из Москвы, где проводил консультации 
с руководством администрации Президента России. Под овации присутствующих глава Перми решительно заявил, 

что от участия в губернаторских выборах он отказываться не намерен 

По окончании встречи состоялась импро
визированная пресс —конференция. Разу
меется, журналистов интересовали подроб
ности московских переговоров Юрия Трут-
нева. По его словам, руководство Кремля за
хотело познакомиться с новым кандидатом в 
губернаторы Пермской области. Встреча 
прошла в теплой деловой атмосфере. Главе 
Перми задали массу вопросов, начиная с 
просьбы охарактеризовать межбюджетные 
взаимоотношения в Прикамье. Например, 
весьма интересовались тем, почему на За
падном Урале, в отличие от большинства ре

гионов России, не ведутся «бюджетные вой
ны» и какова в этом роль пермского муници
палитета... 

— Мы говорили и в целом о России, ее эко
номике, жизненном уровне населения и необ
ходимости его повышения, — отметил Юрий 
Трутцев. — И совершенно однозначная пози
ция, что у администрации Президента нет 
неприятия моей кандидатуры, зато есть 
позиция, что глава Перми может возглавить 
область. 

В Кремле считают, что существует моло
дая команда Президента России: в областях, 

городах и районах к власти приходят поли
тики нового поколения, и это — процесс ес
тественной смены, преемственности поли
тического руководства всех уровней. 

Главу города спросили: как в таком случае 
относиться к словам Геннадия ИГУМНОВА, 
публично заявившего о том, что «получил 
приказ Кремля» продолжать борьбу? Юрий 
Трутнев считает, что «лучше всего слова Ген
надия Вячеславовича о «приказе» проком
ментировал Президент РФ Владимир ПУ
ТИН, сказавший, что администрация Прези
дента РФ, глава государства не будут вмеши

ваться в политические вопросы, в вопросы, 
связанные с выборами, и не будут навязы
вать жителям территорий России собствен
ную позицию». Разумеется, в Кремле инте
ресуются ходом предвыборной кампании в 
Пермской области, отслеживают кандидату
ры с точки зрения порядочности и досто
инств участников выборного марафона. Но 
приказывать, кому продолжать борьбу, а ко
му снимать кандидатуру не собираются и за
являют об этом открыто. 

Окончание на сгр.2. 
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ПЕРМСКАЯ ОБЛАСТЬ 
ДОСТОЙНА ЛУЧШЕГО 

ПРИЯТНО, конечно, читать и слышать цифры, 
согласно которым наша область одна из луч

ших на У р а л е . 

Действительно, на несколько рублей средний «подушевой» 
доход в Прикамье несколько выше, чем в Свердловской и Че
лябинской областях. При этом скромно умалчивается, что у 
наших соседей по Уралу основной доход в бюджет дает про
мышленность, а у нас нефть, калий и прочие природные богат
ства, которыми Пермская область, слава Богу, не обижена. И 
если нас сравнить не с Уралом, а с Приволжским федераль
ным округом, к коему Прикамье вот уже полгода относится, то 
цифры здесь отнюдь не в пользу пермяков. Лучше нас живут и 
в Самарской, и в Нижегородской областях, и в Татарии, и в 
Башкирии. Так что на пороге нового тысячелетия Пермская 
область, ой, как далека от процветания. 

Если в Перми, Березниках, Соликамске и еще в 2 — 3 городах 
и районах жизнь более — менее сносна, то что могут сказать о 
своем «благосостоянии» жители Пермской глубинки? Может 
ли послужить утешением, что в бескрайней России найдутся 
еще более нищие села и деревни? Почему в деревне Сенькино 
пенсионер должен жить хуже, чем в Перми или Чайковском? 
Ладно бы мы были действительно бедной областью. Так нет, 
есть и развитая промышленность, и огромные природные бо
гатства, а главное — люди. Люди, умеющие работать и достой
но зарабатывать. 

Сергей ПЕТРОВ. 

ПО ГЛАВНОЙ УЛИЦЕ... 
Г У Д И Т ГОРОД. Конечно, в ношей относительно спокой-
I ной периферийной глубинке такие политические стра
сти—в новинку. Гудит город. Мы обратились к жителям 
Перми на главной ее улице Ленина — с одним только воп
росом: «Ваше мнение о происходящем?» 

Сергей, 38 лет, рабочий ОАО «Мотовилихинские заводы»: 
— Сначала я слегка ошалел. Привык, что наш губернатор — 

Игумнов. А потом думаю, а чего — правильно делает. Вон Ельцин то
же собирался на третий срок президентом, а потом передумал и 
преемника назначил, молодого, шустрого. Его и выбрал народ. Ду
маю, и наш Игумнов не промахнулся, когда Трутнева назвал. Тоже — 
молодой, энергичный и руководитель способный, и организатор, та
кую махину поднял, миллионный город — это не шутка. 

Маргарита Митрофановна, пенсионерка: 
— Чего скрывать, не поняли мы, почему Игумнов свою кандидату

ру снял? Чего испугался? Или все, что про него писали, правда? Ну, раз 
снял, значит, знает, почему, значит, решил, что так для нас лучше 
будет. Он ведь чего в речи-то говорил — не хочу, чтобы жители 
Прикамья страдали. 

Юрий, предприниматель, 40 лет: 
— Мамина песня — молодым везде у нас дорога, старикам везде у 

нас почет. Уступил дорогу молодому — молодец! 

КРЕМЛЬ «ЗАКАЗОВ» НЕ ДЕЛАЕТ 
Начало на стр. I. 

Собирается ли Юрий Трутнев 
встречаться с Геннадием Игумно
вым после того, как губернатор вы
ступил со вторым обращением к жи
телям области, в котором полностью 
дезавуировал первое? 

Глава города ответил, что с мо
ральной точки зрения ситуация для 
него непроста. Он вышел на выборы 
губернатора Пермской области по 
просьбе Геннадия Вячеславовича и 
сейчас не может прийти к нему с во
просом: «Как же так произошло?» 

— Я человек, имеющий опыт уп
равления и свои взгляды на жизнь, — 
заявил Юрий Трутнев. — Мне каза
лось, что губернатор Пермской об
ласти должен оставаться губерна
тором, но глава области не может 
несколько раз в течение дня менять 
решение, терять контроль над 
происходящими процессами. 

Глава Перми считает, что как раз 
Геннадий Игумнов в сложившейся 
ситуации должен был пригласить к 
себе человека, которого он подтолк
нул к участию в губернаторских вы
борах. И предложить вместе искать 
компромиссное решение. А заявле

ние губернатора, сделанное во вре
мя отсутствия Юрия Трутнева в Пер
ми, — это ошибка. Какие-либо заяв
ления нужно было делать только 
вместе, — убежден глава города. 

— Так просто нельзя поступать, 
— подчеркнул Юрий Петрович. — 
Поэтому я в любое время готов раз
говаривать с Геннадием Вячеславо
вичем на любые темы, я лично к не
му, на самом деле, хорошо отношусь, 
но вопрос сейчас в другом — кто 
дальше должен управлять Пермской 
областью, в ком из нас сегодня боль
ше готовности, больше умения и ре
шимости, может быть, даже больше 
характера в этот нелегкий момент 
управлять всеми процессами и отве
чать за то, чтобы не было в Прика
мье «войн компромата», этих мета
ний, разрывов, дестабилизирующих 
ситуацию в области. 

Юрий Трутнев выразил надежду, 
что в случае, если он все-таки ока
жется соперником Геннадия Игум
нова, взаимоотношения между ними 
останутся максимально корректны
ми. Глава города хотел бы верить, 
что листовки, которыми были нака
нуне обклеены улицы города — с ря
дом нелепых обвинений в его адрес, 

сделаны не по просьбе Геннадия 
Игумнова и не его штабом. 

— Надеюсь, такими методами 
они действовать не будут, — заявил 
глава города. — Подталкивать насе
ление к тому или иному выбору гря
зью, дезинформацией и упреками в 
адрес противника недостойно. 

По словам Юрия Трутнева, он во
обще не приемлет термина «борьба» 
в ходе выборной кампании: 

— Это совершенно ненормально, 
я не собираюсь сражаться с Генна
дием Вячеславовичем — он пожилой, 
заслуженный человек, многое сделав
ший для Пермской области. 

Заявление Геннадия Игумнова о 
том, что власть в Прикамье якобы 
стремятся захватить межрегиональ
ные финансово-промышленные 
группы — «спруты», стремящиеся к 
переделу собственности, Юрий 
Трутнев назвал «сказкой для избира
телей младшего дошкольного воз
раста». По его словам, решение о 
том, кто будет баллотироваться в гу
бернаторы, может приниматься 
только в Перми, а не в Кремле или 
кабинетах олигархов. 

Алексей ЛЬВОВ. 

НЕ НА СЛОВАХ, А НА ДЕЛЕ 
Лет десять назад каждый вете

ран был прикреплен к специ
ализированному магазину, где 
заслуженные люди, пенсионеры, 
ветераны войны и труда могли 
практически без очереди полу
чить «паек» — крупу, сахар, муку 
— в обязательном порядке и поч
ти без очереди. 

Существовали специальные гра
фики «отоваривания» ветеранских 
талонов, система оповещения о том, 
что в магазин «Ветеран» поступили 
дефицитные продукты. Впрочем, то
гда дефицитом было все — от мыла и 
соли до хлеба. 

Сегодня на дефицит продуктов 
никто не жалуется, изобилие в мага
зинах полное, были бы деньги. А вот 

их у пенсионеров большей частью и 
нет. Соава Богу, пенсии получают 
исправно, но ведь невелики эти 
деньги, а надо и за квартиру запла
тить, и за свет, и за газ, и за телефон. 
Да и лекарства пенсионерам требу
ются чаще, чем молодым, а они тоже 
стоят недешево. Вот так и получи
лось — в магазинах есть все, а дома 
— пусто. 

Два года назад в городской адми
нистрации приняли к действию про
грамму открытия магазинов «Вете
ран». Но теперь снабжение пенсио
неров продуктами проходит по дру
гой схеме. Продукты в этих магази
нах стоят на порядок дешевле, чем в 
прочих продуктовых лавках. И те
перь ветеранам не приходится в по
исках еды подешевле метаться с 
рынка на рынок, от одной оптовой 

базы к другой. 
«Прикрепление» к специализи

рованным магазинам проводят отде
лы социальной защиты населения. 
Вниманием и заботой не обойден ни 
один человек. А ветераны не устают 
благодарить власти и лично Юрия 
Петровича ТРУТНЕВА за заботу. 
Правда, Юрий Петрович на такую 
похвалу хмурится — забота о стар
ших естественна, а вот отсутствие 
таковой показывает, что в нашем ми
ре что—то не так. Говорят, цивили
зованность страны определяется от
ношением к старикам и детям. 
Пермь в этом случае действительно 
цивилизованна — забота о страшем 
поколении у нас есть не на словах, а 
на деле. 

Матвей НАСТИН. 

ЕСЛИ ВЕЗЕТ - Т А К ПУСТЬ ВСЕМ ВЕЗЕТ 
Остановимся на минуту и 

подумаем — что больше 
всего нас удручает в жизни? 
Только хорошо подумаем и 
отметем решаемые пробле
мы вроде двойки за чет
верть у ребенка или отсутст
вие мужа — жены. Правиль
но, самая большая пробле
ма нашей жизни — жилищ
ная. 

Мне, например, точно места не 
хватает. Двухкомнатный неблаго
устроенный домишка на четве
рых, причем в комнате дочерей 
из - за кроватей, шкафов — книж
ного и одежного — и письменных 
столов можно ходить только бо
ком. Да и в нашей с мужем комна
те после того, как диван раздви
нем, передвигаться становится 
сложно. 

Конечно, примерно пять про
центов населения Пермской обла
сти проблем с жильем не имеют, 
потому что могут позволить себе 
купить любую квартиру. А мы не 
можем. 

В общем, жилищный вопрос 
был, есть и остается. Но у меня по
явилась надежда, что свою проб
лему я смогу решить. А повезло 
мне в одном — я живу в Перми. 

Спросите, при чем'тут место жи
тельства? А при том, что многое 
зависит от руководства, админист
рации того объекта или субъекта, 
в котором вы проживает. Так вот, 
мне, как жительнице Перми, по
везло, потому что глава Перми 
Юрий ТРУТНЕВ определил задачу 
— найти пути предоставления жи
лья всем категориям населения. 

Понятно, что в сегодняшних ус
ловиях совсем бесплатно мне 
квартиру не получить — я не пен
сионер, не ветеран (кстати, вете
раны Великой Отечественной у 
нас все с квартирами и телефона
ми, как и положено по закону), не 
работаю в бюджетной организа
ции, а значит — не могу встать в 
очередь на жилье. Муж, кстати, 
тоже под перечисленные катег
ории не попадает. 

Но и зарплаты у нас, хоть и не 
самые низкие, тем не менее все 
уходят на повседневные нужды — 
двое детей по нынешним време
нам даже слишком много. 

И вот специалисты, переворо
шив море документов, познако
мившись с опытом отдельных тер
риторий и даже стран, выход на
шли. Называется он «целевая му
ниципальная социально —инве
стиционная программа адресной 
помощи гражданам в улучшении 
жилищных условий «Дом для ва

шей семьи». Цель этой программы 
— обеспечить доступность приоб
ретения жилья для самых разных 
слоев населения города, создание 
инфраструктуры социально ори
ентированного рынка жилья, со
кращение муниципальной очере
ди нуждающихся в улучшении 
жилищных условий. 

Для достижения этих целей 
сейчас создается норматив
но - правовая база городского жи
лищного строительства, создается 
механизм оплаты этого строитель
ства, предполагается увеличение 
строительства жилья, ориентиро
ванного на не самых богатых лю
дей. Естественно, такое жилье бу
дет не в центре города, и скорее 
всего квартиры явно не будут 
двухэтажными, да мне этого и не 
надо. 

Самое главное — что я даже 
при относительно небольших, но 
стабильных семейных доходах 
смогу оплатить приобретение это
го жилья, в рассрочку, разумеется, 
и владеть им затем в свое удоволь
ствие. А именно этого я и хочу 
больше всего на с^ете. 

Программа только принята к 
действию. Но я уверена, что рабо
тать она будет. Просто потому уве
рена, что Юрий Петрович дал сло
во. И я ему верю, потому что уже 
четыре года наблюдаю за его дея

тельностью. Новая программа не 
на пустом месте возникла, были и 
другие пути решения этой пробле
мы. Например, вверили муници
палитету никому не нужное полу
разваленное общежитие. Мало то
го, что в нем жить невозможно, 
так оно еще и облик города уроду
ет. Вот глава города и решил — 
провести полную реконструкцию 
общежития и превратить его в жи
лой дом. И отремонтированные 
квартиры этого дома просто на 
«ура» разошлись. Хорошо — но 
мало. Тогда был предложен вари
ант конкурсов на получение под 
застройку участков в центре горо
да с одновременным сносом и рас
селением жильцов из ветхого жи
лья. И возле рынка страшненькие 
домишки прошлого века просто 
сдуло, а на их месте такие торго
вые дома появились! А жильцы 
развалюх, на которых годами кра
совались надписи вроде «Позор 
города», теперь живут в благоуст
роенных квартирах. 

Только и такой подход не обе
щал массового переселения. К то
му же оставалась нерешенной 
проблема ветхого жилья на окраи
нах города — там желающих на
чать застройку не находилось. 
Проблема требует решения, и оно 
нашлось — программа сноса вет
хого жилья на территории города. 

Если по простому, то для ускоре
ния переезда в новую квартиру до- ] 
статочно было согласиться поме
нять свое ветхое неблагоустроен
ное жилье на благоустроенное 
«один в один», то есть не требо
вать дополнительных метров на 
всех членов семьи. 

И таким образом удалось уб
рать с территории города немало 
домов, которые и домами—то на
звать трудно, так, развалюхи доре
волюционные. 

А в промежутке между реше
ниями таких глобальных проблем 
Юрий Петрович сумел еще и стро
ительство муниципальных квар
тир возвратить. И первые счаст
ливчики-очередники уже пере
ехали в новые квартиры. 

А теперь вот и до таких, как я, 
очередь дошла. Я вот теперь ду
маю, если он только по проблемам 
жилья за четыре года столько ус
пел сделать, а ведь и по другим на
правлениям работы администра
ции сделано не меньше, так сколь
ко же этот молодой и энергичный 
человек успеет сделать за пять лет 
для всей области? Кстати, моя се
стра в Березниках и мой брат в 
Кунгуре те же проблемы с жильем 
испытывают. Вот бы и им, как мне, 
повезло... 

Марина ШИЛОВА. 


